

MÉLANGES ET CORRESPONDANCE

Objektyp: **Group**

Zeitschrift: **L'Enseignement Mathématique**

Band (Jahr): **29 (1930)**

Heft 1: **L'ENSEIGNEMENT MATHÉMATIQUE.**

PDF erstellt am: **25.09.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

MÉLANGES ET CORRESPONDANCE

Sur un point remarquable du triangle.

A propos d'un article de M. G. FRANKE.

Dans le premier fascicule de l'année 1929 de *L'Enseignement mathématique* a paru un travail de M. G. FRANKE intitulé *Sur un point remarquable du triangle* (p. 91-111), où l'auteur se propose l'étude d'une élégante question géométrique élémentaire qui peut conduire à des développements d'un ordre plus élevé. Il s'agit des points P du plan d'un triangle tels que leurs projections orthogonales sur les côtés de celui-ci, jointes aux sommets opposés, donnent trois droites concourantes en un second point P'. Le lieu des points P est une cubique Γ , dont M. Franke reconnaît plusieurs propriétés par l'usage de la Géométrie analytique et de considérations métriques élémentaires.

Je voudrais signaler aux lecteurs de l'« Enseignement », que l'article de M. Franke a certainement intéressés, un petit travail qui me fut suggéré par une question proposée par M. E. PICCIOLI dans le *Periodico di Matematica* de 1905 et que j'ai publié dans le même recueil en 1915 (*Sopra due cubiche notevoli nel piano di un triangolo*, vol. XII, p. 210-217). J'y ai adopté une méthode tout à fait géométrique, et moyennant l'usage de quelques propriétés connues des cubiques planes et de leurs transformations birationnelles, j'ai trouvé la plupart des résultats de M. Franke et d'autres encore, qui donnent, en particulier, la position des tangentes à Γ dans ses points les plus remarquables.

J'ai trouvé aussi le lieu du point P' : c'est aussi une cubique Γ' , dont on démontre aisément quelques propriétés, par les mêmes méthodes. La propriété caractéristique des points de Γ est une de celles qui se présentent à l'esprit très naturellement, par le fait que bien des points remarquables du triangle en jouissent. La preuve en est que la nature de la courbe Γ et ses propriétés les plus simples se trouvent discutées, dès 1866, par L. RAJOLA dans le volume IV du *Giornale di Matematiche* de Battaglini et cela en réponse à une question

proposée dans *The Educational Times* de la même année, par GRIFFITHS. C'est un petit détail historique que, par hasard, j'ai pu recueillir tout récemment.

Par incidence, M. Franke a rencontré à la fin de son article un théorème qui affirme un certain alignement, très analogue à celui qui a lieu sur la droite d'Euler d'un triangle. Cette proposition est bien connue depuis longtemps: par exemple, on la trouve démontrée par C. ALASIA dans son livre: *La recente geometria del triangolo* (S. Lapi, 1900), page 183; une proposition équivalente est attribuée par Alasia à VIGARIÉ.

Turin, le 22 janvier 1930.

Guido ASCOLI.

P. S. — Au moment de corriger les épreuves, je viens de lire dans le dernier fascicule de *L'Enseignement* la note historique de M. R. DEAUX sur le même sujet. Je suis heureux de contribuer par ma communication à rendre plus complète la bibliographie recueillie avec tant de soin par Neuberg et M. Deaux. Par les renseignements de ces auteurs, je relève que les travaux sur les cubiques en question, antérieurs à 1915, se réduiraient, en somme, aux résolutions de DEWULF et VAN AUBEL. Je n'ai pu examiner cette dernière. Le travail de Dewulf est très élégant et assez détaillé; toutefois il ne parle pas d'un certain groupe de propriétés assez curieuses dont je me suis occupé dans ma Note.

Turin, le 27 mai 1930.

G. A.
